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El pasado enero, el diputado popular y patrono de la Fundación Æquitas Francisco (Paco) Vañó,
recibió la Medalla de Oro de la Orden Civil de la Solidaridad Social. Este galardón –promovido

por el Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad– fue concedido al portavoz de la
Comisión de Discapacidad del Congreso como reconocimiento a “su acción a favor de la
solidaridad social y de compromiso en la promoción de los valores de la inclusión, la cohesión 
y la participación social”. JOSÉ MARTÍNEZ CARRASCOSA

–¿Qué ha supuesto para usted recibir este
homenaje?

–Una satisfacción y un orgullo.
Entiendo que lo que se premia es
una trayectoria de más de cuarenta
años al servicio de la discapacidad
desde distintos ámbitos. En cierto
modo, es el premio a todo un co-
lectivo; un colectivo –por cierto– al
que la sociedad aún le debe mucho
y al que todavía le falta por alcanzar
su inclusión social. 

–Fue el primer diputado con silla de rue-
das y es el actual portavoz de la Comisión
de Discapacidad. ¿Cómo percibe ser la
voz de un colectivo de casi cuatro millo-
nes de personas?

–Es un orgullo haber sido el pri-
mero en llegar al Congreso, hace ya
tres legislaturas. Mucha gente me
ve como su representante aquí,
siento una responsabilidad adicio-
nal y es que tengo dos compromi-
sos como diputado: con mi partido
y con la discapacidad. 

Al igual que en la empresa, la
educación o el periodismo, ayuda
mucho que en la política haya pre-
sencia de discapacitados. Transmi-
te una imagen positiva de normali-
dad e integración que favorece la
inclusión que –a fin de cuentas– es
lo que buscamos. Me gustaría re-
calcar que ya somos varios los dis-
capacitados físicos que ocupamos
cargos en la política, por lo que ya

tenemos nuestra cuota de repre-
sentación pública: dos diputados
regionales, varios concejales, un di-
rector general… Y, no es por nada,
son todos de mi partido (risas).

–¿Puede detallar cuáles son las líneas
maestras de dicha Comisión para la pre-
sente legislatura?

–Me gustaría recordar que ya se
han producido importantes hitos en
la legislación de las personas con
discapacidad: como la Lismi (Ley
de Integración Social del Minusvá-
lido) en 1982, la Liondau (Ley de
Igualdad de Oportunidades, no Dis-
criminación y Accesibilidad de las
Personas con Discapacidad), en
2003; en 2007, la ley que establece
el régimen de infracciones y san-
ciones en materia de igualdad de
oportunidades, no discriminación y
accesibilidad universal de las per-
sonas con discapacidad. Por últi-

mo, en 2011, se aprobó la total
adaptación de la Convención de la
ONU sobre los Derechos de las
Personas con Discapacidad. 

Ahora estamos trabajando en
un Real Decreto Legislativo que re-
funda todas las leyes relativas a las
personas con discapacidad y su in-
clusión hechas hasta ahora. Nues-
tro reto es seguir adaptando toda la
legislación española a la Conven-
ción de la ONU para que no haya
solapamientos. Es un trabajo com-
plicado, porque se contemplan mu-
chas normas transversales relacio-
nadas con la educación y el empleo.

–A pesar del incuestionable avance legal
en materia de discapacidad producido ha-
ce unos años, aún hay voces desde el mo-
vimiento asociativo que demandan mejo-
ras legislativas. ¿Está satisfecho con el
camino recorrido o quedan asignaturas
pendientes?

–Estoy satisfecho con lo que se
ha hecho; no lo estoy con lo que fal-
ta por hacer. Por ejemplo, tenemos
pendiente la incorporación a nues-
tro ordenamiento del artículo 12 de
la Convención que reconoce “el
igual reconocimiento ante la Ley de
las personas con discapacidad”. Al
afectarme directamente, me sitúo
del lado de la discapacidad y aspiro
a lograr todas los avances posibles;
y es que ser diputado se me va a
curar, pero la paraplejia no (risas).

PACO VAÑÓ, DIPUTADO, Y MEDALLA DE ORO DE LA ORDEN CIVIL
DE LA SOLIDARIDAD SOCIAL

«El reto de la Comisión
de Discapacidad 
del Congreso es
seguir adaptando toda
la legislación española
a la Convención 
de la ONU»

«La sociedad aún debe mucho
a la discapacidad»
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–Una de las dificultades a las que se en-
frentan los españoles con discapacidad
es su inserción en el mercado laboral.
¿Cómo podría mejorarse esta situación?

–El sector de la discapacidad
siempre ha tenido el doble de inacti-
vidad laboral que el resto de la po-
blación, imagínese ahora en tiempos
de crisis… Creo que se ha mejorado
un poco, se notan algunos sínto-
mas, pero queda mucho camino por
recorrer. Superada esta situación de
angustia, espero que desde el Eje-
cutivo podamos afrontar con sol-
vencia las ayudas de fomento al em-
pleo que necesita el sector. 

–Escribió el libro Perdonen que no me le-
vante para tumbar prejuicios. ¿Cree que
hoy en día las personas con discapacidad
aún son percibidas de manera diferente?

–Las personas con discapaci-
dad no estamos en la misma línea
de salida que el resto; partimos de
un poco más atrás. Seguimos
siendo ‘los diferentes’, aunque ha-
ce años la situación era mucho pe-
or: muchos estaban semiescondi-
dos. A través de la integración em-
pezamos a formar parte de la
normalidad. En el libro intenté des-

mitificar nuestra imagen contando
anécdotas simbólicas y descripti-
vas, siempre desde el humor. 

–Una de sus máximas es “Hay que sacarse
la silla de ruedas de la cabeza y ponérsela
debajo del culo”. ¿Hay aún muchas perso-
nas que podrían seguir este consejo?

–Ahora creo que lo que tene-
mos que conseguir es “sacar la si-
lla de la cabeza de la sociedad”
(risas).

–Tras su accidente de tráfico se incorporó
a la Asociación Nacional de Parapléjicos
Aspaym. ¿Qué papel juega el tercer sec-
tor en la defensa de las personas con dis-
capacidad? 

–Un importante papel, en varías
direcciones: como incentivadores,
como grupo de presión en la Admi-
nistración Pública y de proyección
social de las personas con riesgo
de exclusión social y laboral. 

–Patrono de la Fundación Æquitas desde
hace muchos años, ¿qué podría destacar
de la labor de la ONG de los notarios? 

–Tengo que reconocer sincera-
mente que mi percepción del gru-
po social de los notarios cambió
muy positivamente al conocer la
Fundación Æquitas. Es de desta-
car la vocación y sensibilización de
sus miembros por ayudar a los
más vulnerables, y siempre de ma-
nera altruista. Estoy “entregado” a
Æquitas y, siempre que puedo, co-
laboro y difundo su actividad. �

Político 
por vocación 

FRANCISCO Vañó Ferré ha sido
diputado del Partido Popular

por Toledo en la VII, IX y X legislatu-
ras. Técnico ortopédico, fue tenien-
te de alcalde de Movilidad y Seguri-
dad Ciudadana en Toledo. En la ac-
tualidad es portavoz del Grupo
Parlamentario Popular en la Comi-
sión de Políticas Integrales de la
Discapacidad en el Congreso de
los Diputados y vocal en las Comi-
siones de Defensa y Cooperación
Internacional para el Desarrollo.
Desde hace varios años es patrono
de la Fundación Æquitas del Con-
sejo General del Notariado.




